

boletín bibliográfico

N.º 129 — PROYECCION — Ap. 2.002 — GRANADA

ESCRITURA Y TEOLOGIA

- 2.661 AGUIRRE, R., *Las reflexiones de las primeras comunidades cristianas sobre la persona de Jesús*. Madrid, FUNDACIÓN SANTA MARÍA 1982, 48 págs.
- 2.662 GARCÍA-MURGA, J. R., *La confesión de fe en la divinidad de Jesucristo*. Madrid, FUNDACIÓN SANTA MARÍA 1982, 30 págs.
- 2.663 GÓMEZ CAFFARENA, J., *Condiciones del encuentro auténtico del creyente actual con Jesucristo*. Madrid, FUNDACIÓN SANTA MARÍA 1982, 38 págs.
- 2.664 LOIS, J., *¿Qué significa ser cristiano como seguidor de Jesús?* Madrid, FUNDACIÓN SANTA MARÍA 1982, 44 págs.
- 2.665 PAGOLA, J. A., *¿Qué podemos saber del Jesús histórico?* Madrid, FUNDACIÓN SANTA MARÍA 1982, 40 págs.
- 2.666 PIKAZA, X., *Evangelio y evangelios*. Madrid, FUNDACIÓN SANTA MARÍA 1982, 44 págs.

Recogen estos libritos el texto de las conferencias pronunciadas en el Colegio Chaminade de Madrid a lo largo del curso 1981-82 dentro del ciclo sobre Cristología, organizado por la Cátedra de Teología Contemporánea. La selección de autores se ha hecho pensando en personas capaces de conectar con las inquietudes de nuestro tiempo. Responden a ellas en estas páginas con brevedad y seriedad científica, dentro de un estilo adaptado a un público no especialista.—B. A. O.

- 2.667 BEINERT, W., *Introducción a la teología*. Barcelona, HERDER 1982, 244 págs.

Esta introducción se preocupa básicamente de sentar los fundamentos de la teología y mostrar la posibilidad misma de un discurso teológico que merezca el calificativo de científico. Se estudian también en estas páginas los principios de hermenéutica bíblica y teológica, la relación de la teología con otras ciencias y hasta un breve esbozo de historia de la teología. Todo en forma sencilla y asequible, a modo de introducción.—B. A. O.

2.668 BENETTI, S., *Pablo y su mensaje*. Madrid, PAULINAS 1982, 256 págs.

2.669 BRUNOT, A., *Los escritos de San Pablo. Cartas a las jóvenes comunidades*. Navarra, VERBO DIVINO 1982, 386 págs.

Estos dos libros sobre S. Pablo pueden considerarse complementarios. Santos Benetti ha seguido el método biográfico, encuadrando en él el mensaje de las cartas paulinas, según su aparición cronológica. Es una obra de divulgación, que ha escogido la forma autobiográfica para que la narración resulte más viva. A. Brunot, en cambio, estudia directamente las cartas y su teología: se esfuerza en mostrar cómo cada una de ellas se puede entender desde alguno de los aspectos que adornan la figura de Jesús.—B. A. O.

2.670 BENTUÉ, A., *La cultura o Dios* (Pedal 152). Salamanca, SÍGUEME 1982, 96 págs.

Este libro es una «crónica de las agitaciones intelectuales y vivenciales que sacuden a nuestra época». Pero no sólo una crónica fría; también una llamada a la esperanza. Por eso estos ensayos, que reflejan la amplia formación del autor, desembocan en el mensaje salvador de Jesús como invitación al encuentro con Dios, no para eliminar riesgos, sino para descubrir el sentido íntimo de la existencia.—B. A. O.

2.671 BOFF, L. - BOFF, Cl., *Libertad y liberación*. (Pedal 154). Salamanca, SÍGUEME 1982, 170 págs.

Leonardo Boff se ocupa del sentido teológico de la liberación en el marco de Medellín y Puebla y de la «*Evangelii nuntiandi*» de Pablo VI. Clodovis Boff elabora un diálogo entre un militante, un párroco y un teólogo: ahora el tema se centra más en el alcance político de la liberación y su relación con la salvación. En conjunto, una buena puesta a punto de la teología de la liberación.—B. A. O.

2.672 BROWN, R. E. - DONFRIED, K. P. - FITZMYER, J. A. - REUMANN, J. (Eds.), *María en el Nuevo Testamento*. (Biblioteca de Estudios Bíblicos 49). Salamanca, SÍGUEME 1982, 299 págs.

Doce exegetas, católicos y protestantes norteamericanos, han trabajado conjuntamente sobre el tema de «*María en el N. T.*», guiados por un interés ecuménico. Después de repasar todos los textos del N. T. que se refieren a María y llegar en cada punto a una redacción aceptable para todos, aunque no fuera plenamente satisfactoria para algunos; al final (p. 271-282) establecen unas conclusiones que recogen ese acuerdo. El método que se proponen seguir es el crítico-histórico. Con él pretenden trazar la imagen de la «*María histórica*». Aunque declaran no desconocer la «*María de la fe*», creo que el método se les queda corto y que un estudio de N. T. junto a este método tiene que emplear otros. La historia como tierra de nadie que pasa a ser tierra de todos lleva a un ecumenismo poco convincente, un ecumenismo de mínimo común divisor. Por parte católica es el método predilecto de R. E. Brown, conocido por varios de sus libros.—E. BARÓN.

2.673 DARTIGUES, A., *El creyente ante la crítica contemporánea*. Madrid, MAROVA 1981, 145 págs.

El autor, profesor de Filosofía en el Instituto Católico de Toulouse, aborda el problema de la fe en la sociedad contemporánea, y más en concreto desde los problemas que plantea hoy la filosofía. Se intenta una fundamentación de la fe que supere el desafío del nihilismo contemporáneo, de la muerte de Dios y del racionalismo de la cultura. El autor se revela como conocedor de las filosofías centroeuropeas más influyentes hoy y con capacidad para abordar un diálogo con ellas desde la perspectiva fe-cultura.—A. S.

- 2.674 DUMAS, A. - SIMÓN, R., *Fe cristiana y vida cotidiana*. Madrid, MAROVA 1981, 144 págs.

Bajo términos tan familiares como «vivir» y «creer», nos encontramos con una serie de estudios referidos a la moral. La perspectiva de esta obra se sitúa en un plano donde la vida y la fe intercambian sus energías. La obra se divide en dos partes tituladas respectivamente: «¿Una ética cristiana?» y «Orientaciones». La primera parte se interesa por los rasgos peculiares de una praxis ética que se arraiga en la fuerza viva de la fe. Y la segunda contempla ciertas orientaciones de una ética de inspiración cristiana.—J. A. MORILLAS.

- 2.675 GONZÁLEZ DE CARDEDAL, O. (Ed.), *El credo de los cristianos*. Madrid, NARCEA 1982, 176 págs.

Este volumen recoge una serie de conferencias tenidas en la Cátedra Domingo de Soto de la Universidad de Salamanca en torno al credo y los diversos artículos de la fe. El prestigio de los ponentes (González de Cardedal, M. Velasco, Pikaza, Ruiz de la Peña...), así como el estilo claro y accesible, hacen del volumen un buen comentario catequético en torno a las afirmaciones fundamentales de la fe.—A. S.

- 2.676 GONZÁLEZ-CARVAJAL, L., *Esta es nuestra fe (Teología para universitarios)*. Madrid, NARCEA 1982, 230 págs.

Estas páginas están escritas con un estilo sencillo y enormemente directo. Al mismo tiempo se multiplican en ellas los datos de erudición filosófica y teológica. El resultado es un libro apto como base de reflexión para personas y grupos que quieran comprender mejor su fe. A veces resulta excesivamente simplificador en el análisis de algunos problemas.—B. A. O.

- 2.677 GUARDINI, R., *Cristianismo y sociedad*. Salamanca, SÍGUEME 1982, 246 págs.

A primera vista puede sorprender la aparición con casi 20 años de retraso de esta serie de ensayos en castellano que fueron escritos por un renombrado representante del pensamiento cristiano de los años 50 y 60. Su lectura, sin embargo, nos hará comprender cómo siguen teniendo validez sus reflexiones sobre el papel de la fe cristiana en la cultura secularizada típica de nuestra era.—B. A. O.

- 2.678 GUILLET, J., *Las primeras palabras de la fe*. Navarra, VERBO DIVINO 1982, 173 págs.

La presente obra se ocupa de estudiar la distancia que separa a Jesús, con su fuerza seductora, de la Iglesia y de sus instituciones. Y lo hace a través de la palabra, de las fórmulas en que la Iglesia expresa su fe. Pero distinguiendo entre la fe común y tradicional y su elaboración personal. A pesar de la dificultad que esto supone, el autor cree posible emprender un estudio de las fórmulas más antiguas de la fe cristiana y dar cuenta al mismo tiempo de las paradojas que contienen.—J. A. MORILLAS.

- 2.679 GUTIÉRREZ, G., *La fuerza histórica de los pobres (Verdad e Imagen 72)*. Salamanca, SÍGUEME 1982, 292 págs.

Se recogen aquí varios estudios publicados ya en ocasiones diferentes, pero la mayoría de ellos de difícil acceso al lector español. Casi todos giran en torno a la teología de la liberación, aunque dos de ellos se refieren a la Conferencia de Puebla. Quizá el de mayor valor sintético es «Teología desde el reverso de la historia», ya publicados en 1977: en él se define la teología de la liberación como contrapuesta a la teología progresista,

que a su vez fue elaborada como respuesta al mundo moderno para sustituir a la teología tradicional (la correspondiente al Antiguo Régimen).—I. CAMACHO.

- 2.680 KEMMER, A., *Les hablaba en parábolas. Cómo leerlas y entenderlas* (Alcance 28). Santander, SAL TERRAE 1982, 198 págs.

Libro de divulgación. Ordena las parábolas por temas y las analiza buscando siempre en ellas el punto exacto sobre el que se establece la comparación. Esto le lleva a profundizar el sentido primitivo de las parábolas, diferenciándolo de las posteriores reelaboraciones de la Iglesia primitiva, aunque sin quitar a éstas su valor.—B. A. O.

- 2.681 LEGIDO, M., *Fraternidad en el mundo. Un estudio de eclesiología paulina* (Biblioteca de Estudios Bíblicos 34). Salamanca, SÍGUEME 1982, 434 págs.

Esta obra es síntesis de un volumen anteriormente publicado de investigación (*La Iglesia del Señor. Un estudio de eclesiología paulina*. Universidad de Salamanca 1978) y de unos años de experiencia pastoral entre campesinos castellanos. En la primera parte presenta el mundo judío y el mundo helenista en que Pablo se movió. Luego estudia ya su eclesiología: hacia adentro (como fraternidad, en torno a la mesa) y hacia afuera (como fermento y esperanza en un mundo esclavizado).—B. A. O.

- 2.682 MAGGIONI, B., *El relato de Mateo*. Madrid, PAULINAS 1982, 310 págs.

Un año después de publicado en España *El relato de Marcos* (cf. PROYECCIÓN, núm. 125) aparece este nuevo comentario evangélico de características parecidas. Su finalidad es doble: divulgación (pero recogiendo con toda seriedad los resultados de la investigación científica) y actualización de la Palabra (para mantener vivo hoy el mensaje de Jesús).—B. A. O.

- 2.683 O'CALLAGHAN, J., *El Nuevo Testamento en las versiones españolas*. Roma, BIBLICAL INSTITUTE PRESS 1982, 258 págs.

Esta obra ha sido concebida como un complemento al *Nuevo Testamento trilingüe* de BOVER - O'CALLAGHAN. Recoge las variantes principales en la versión del NT que aparecen en 25 ediciones recientes del mismo en castellano y en catalán. Obra de consulta, útil para los estudiosos.—B. A. O.

- 2.684 SABUGAL, S., *El padrenuestro en la interpretación catequística antigua y moderna* (Nueva Alianza 79). Salamanca, SÍGUEME 1982, 448 págs.

Este comentario al padrenuestro quiere ser una colaboración al «servicio de la Palabra», en el empeño evangelizador y catequético. Va destinado a todos los pastores y catequistas, como auxiliar modesto en la tarea de iniciar a sus catequizados no sólo en la teoría, sino sobre todo en la experiencia personal de la oración cristiana. También se ofrece a todos los creyentes cristianos que quieran tener una más perfecta sintonía con esa incomparable plegaria.—J. A. MORILLAS.

- 2.685 SCHÜRMAN, H., *¿Cómo entendió y vivió Jesús su muerte? Reflexiones exegéticas y panorámica* (Biblioteca de Estudios Bíblicos 42). Salamanca, SÍGUEME 1982, 166 págs.

El modo de entender y vivir Jesús su propia muerte, viéndola venir en su vida, es una cuestión importante para la teología de la cruz. En los cuatro estudios recogidos en este libro la idea central es la de la «proexistencia» de Jesús, su entrega a Dios y su compromiso por nosotros, como «persona para los demás». Esta idea de «proexistencia», que

Schürmann ha puesto en circulación, ocupa un puesto básico en el conjunto de la soteriología. Hay que notar fallos en la traducción que afectan al contenido teológico. Por ejemplo, donde dice: «si... Dios se entregara como el Emmanuel» (p. 15), en vez de esta condicional irreal debe decir: «si... Dios se entrega como el Emmanuel», condicional real.—E. BARÓN.

- 2.686 WEGER, K.-H., *Karl Rahner. Introducción a su pensamiento teológico*. Barcelona, HERDER 1982, 226 págs.

Karl Rahner es un teólogo conocido, también en España. Se mencionan más de 60 títulos de escritos suyos traducidos al castellano (p. 221-223), y faltan algunos. Pero ¿es un teólogo comprendido? No pocos obstáculos se oponen a ello: el lenguaje, la amplitud de la obra, la complejidad, la variedad de corrientes recogidas (Sto. Tomás, el idealismo, Heidegger...), la innovación unida a un sentido de la tradición (a todo lo cual hay que añadir a veces las malas traducciones). Weger quiere ayudar a superar estos obstáculos, presentando de forma breve y accesible los puntos claves de su pensamiento. Creo que consigue su cometido.—E. BARÓN.

MORAL

- 2.687 ELIZARI, F. J., *Reconciliación del cristiano con la sexualidad* (Vida y Amor 6). Madrid, PPC 1982, 136 págs.

Forzosamente en tan pocas páginas no se puede profundizar en todos los aspectos del tema. Tampoco creemos que lo haya pretendido el autor, que busca más bien ofrecer una visión de conjunto que reduzca las muchas tensiones y angustias que el tema suscita en muchas personas. Con esta orientación pasa revista a todos los aspectos principales de la sexualidad.—B. A. O.

- 2.688 ELIZARI, F. J. - MESA, M. A. - CAMPO, M. P., *Nueva pastoral prematrimonial*. Madrid, PERPETUO SOCORRO 1981, 120 págs.

Es importante el esfuerzo que se viene haciendo por renovar la pastoral prematrimonial, dándole un sentido más amplio, con más atención a la dimensión humana, con mayor participación de la comunidad cristiana y de los matrimonios mismos. El papel de los CPM (Centros de Preparación al Matrimonio) ha sido en todo esto muy eficaz. Un matrimonio y un consiliario de los mismos nos presentan en este libro, de una forma práctica, las líneas de esta nueva pastoral.—I. CAMACHO.

- 2.689 GARRE, F. - VÁZQUEZ, M., *Matrimonios en conflicto* (Vida y Amor 7). Madrid, PPC 1982, 191 págs.

- 2.690 GAFO, J., *El aborto ante la conciencia y la ley* (Vida y Amor 8). Madrid, PPC 1982, 156 págs.

La editorial PPC continúa su colección «Vida y Amor» con estos dos nuevos títulos. El interés de los temas, la preparación de los autores, el lenguaje sencillo y asequible y hasta la misma brevedad de la exposición los hacen especialmente interesantes para un gran público deseoso de un mayor conocimiento e información en estos problemas.—E. LÓPEZ AZPITARTE.

- 2.691 *Modernidad y ética cristiana* (Estudios de Ética Teológica 2). Madrid, PERPETUO SOCORRO 1981, 214 págs.

Esta obra en colaboración publicada por el Instituto Superior de Ciencias Morales de Madrid ha reunido a diversos especialistas en una tarea interdisciplinar. Un grupo de ellos estudia el sentido de la modernidad desde diversas perspectivas filosóficas, sociológicas e históricas. La segunda parte de la obra pretende dar una respuesta cristiana al reto de la modernidad, esbozando lo que puede ser en este contexto una ética cristiana actual.—I. CAMACHO.

- 2.692 PELÁEZ DEL ROSAL, J., *El divorcio en el derecho del Antiguo Oriente. (Asiria, Babilonia, Israel)*. Córdoba, EL ALMENDRO 1982, 131 págs.

El autor examina las legislaciones del Código de Hammurabi, las Leyes asirias y el Código deuteronomico que, aunque favorables al divorcio, intentan corregir las arbitrariedades del marido, el único que podía demandarlo, salvo raras excepciones. El estudio de las dos legislaciones primeras es interesante por su parentesco con los textos deuteronomicos sobre el divorcio. Su lectura es interesante para los que desean una información especializada sobre este punto.—E. LÓPEZ AZPITARTE.

IGLESIA

- 2.693 ANDRES, R., *La espiral del amor. Homilias televisadas. Ciclo «C»*. Madrid, PAULINAS 1982, 416 págs.

- 2.694 BURGALETA, J., *Palabra del Domingo. Homilias - Ciclo «C»*. Madrid, PPC 1982, 220 págs.

Estos dos libros están pensados como ayuda para profundizar en los textos litúrgicos dominicales del ciclo que se lee este año. El P. Rafael de Andrés recoge sus homilias en TV, breves y chispeantes, llenas de intuiciones y sugerencias. Burgaleta inicia aquí la publicación de una serie (comienza por el ciclo C) que renueve la que ya compuso hace diez años. Destacan también por la sencillez y brevedad con que se sintetiza el núcleo del mensaje evangélico de cada domingo.—B. A. O.

- 2.695 ARRUPE, P., *La Iglesia de hoy y del futuro*. Bilbao, MENSAJERO - Santander, SAL TERRAE 1982, 806 págs.

Este voluminoso libro, presentado por el Card. Tarancón, completa la selección de textos del P. Arrupe publicada en 1981 bajo el título *Identidad del jesuita en nuestros tiempos*. Lo completa ampliando su alcance: ahora se refiere, no ya a la identidad jesuitica, sino a la misión de la Iglesia en el mundo. También ésta es una selección de textos suyos: 58 intervenciones que abarcan sus 15 años como General de la Compañía de Jesús. Se agrupan en siete apartados: la Iglesia en el mundo; ateísmo; evangelización; justicia; educación y vida cristiana; Jesucristo, Eucaristía, sacerdocio; vida religiosa. La gran experiencia y la fe profunda de su autor se traslucen en cada página. Cuando ya su salud no le permite seguir actuando, su palabra y su mensaje continúan vivos en estas páginas.—I. CAMACHO.

- 2.696 IMBERDIS, P. - PERRIN, X., *A pesar de todo... I: Amor - Esperanza - Justicia - Lo esencial*. Santander, SAL TERRAE 1982, 200 págs.

- 2.697 IMBERDIS, P. - PERRIN, X., *A pesar de todo... 2: Silencio - Libertad - Verdad - Vida*. Santander, SAL TERRAE 1982, 214 págs.

Colecciones de textos, por lo general breves y de origen diverso, agrupados por temas y aptos para la reflexión de los jóvenes, a quienes están dirigidos. La tipografía variada y las ilustraciones abundantes facilitan su uso.-B. A. O.

- 2.698 LAFRANCE, J., *El poder de la oración*. Madrid, NARCEA 1982, 198 págs.

- 2.699 RAGUIN, Y., *Caminos de contemplación*. Madrid, NARCEA, 2.^a edic. 1982, 174 págs.

- 2.700 RITTER, T., *El silencio, camino de comunión*. Barcelona, HERDER 1982, 124 págs.

De estos tres libros sobre la oración, el primero pretende descubrirnos el itinerario de la misma desde la simple súplica hasta la experiencia de liberación por el Espíritu. La confianza en la oración, que Lafrance quiere inculcar, se palpa en las páginas de Y. Raguin (cuya 1.^a edición de 1970 tuvo una gran acogida): en 42 breves capítulos se recogen las experiencias espirituales de muchas personas que el autor ha conocido. La espiritualidad oriental -el libro se escribió en Oriente- deja su huella inconfundible en estas páginas. Tony Ritter, director de cursillos de formación de oración contemplativa, nos expone su rica experiencia utilizando como guía algunas frases bíblicas: el silencio aparece como lugar privilegiado para la unificación personal y para la irradiación de Dios como fuente de paz.-B. A. O.

- 2.701 METZ, J. B., *Más allá de la religión burguesa* (Verdad e Imagen 81). Salamanca, SÍGUEME 1982, 116 págs.

«La reforma de la Iglesia», este es el tema central de la colección de artículos que nos presenta este volumen. Se hace un análisis crítico de la situación actual del catolicismo en el postconcilio, así como de las tendencias involucionistas que han surgido y se han desarrollado en las últimas décadas. El libro es en sí un alegato por la continuación de la renovación iniciada por el concilio y por la transformación de la Iglesia.-J. A. ESTRADA.

- 2.702 MOVILLA, S., *Del catecumenado a la comunidad*. Madrid, PAULINAS 1982, 228 págs.

La creación de una comunidad cristiana exige un proceso de iniciación. De él se arranca en este libro, que analiza en primer lugar el papel del catecumenado en la Iglesia primitiva y su adaptación a nuestras necesidades. Se estudia luego el fenómeno de las comunidades cristianas primitivas, para pasar después a las exigencias de la comunidad cristiana hoy. Un método fecundo, que ayudará a clarificarse a muchas comunidades actuales.-B. A. O.

- 2.703 ORTEGA, J. L., *Una y otra Pascua. Monólogos de Navidad y Resurrección*. Madrid, NARCEA 1982, 92 págs.

Los monólogos a que alude el subtítulo tiene como sujeto a diferentes personajes relacionados con el nacimiento de Jesús y la espera de su resurrección. Hasta la mula de Belén o la borriquilla de la entrada en Jerusalén tienen la palabra. Son monólogos breves, pero están llenos de calor y sugestividad.-B. A. O.

- 2.704 PAOLI, A., *Gritarán las piedras* (Pedal 135). Salamanca, SÍGUEME 1982, 142 págs.

Compilación de escritos, unos ya publicados en revistas, otros inéditos en los que el autor expone sus experiencias de evangelización desde América Latina. El autor conoce bien la rica cultura, la pluriforme geografía y la diversidad humana que componen aquellas tierras de Latinoamérica. La obra le será útil a quienes desde una perspectiva cristiana se interesen por aquel mundo y sobre todo a los que pretendan tener una acción pastoral con él.—C. ROA.

- 2.705 *Religiosos en un mundo inhumano*. Madrid, INSTITUTO TEOLÓGICO DE VIDA RELIGIOSA 1982, 280 págs.

La XI Semana Nacional de Religiosos, cuyas ponencias se recogen aquí, quiso enfrentarse con el desafío múltiple de un mundo inhumano, analizando la acción deshumanizadora de nuestra sociedad en un triple ámbito: el amor, los bienes materiales, la libertad. Al mismo tiempo se ofrecen tres ejemplos históricos de humanismo auténtico, cuyos centenarios celebramos: Francisco de Asís, Teresa de Jesús y Vicente de Paúl.—B. A. O.

- 2.706 RENARD, Card. A., *Las religiosas en la hora de la esperanza*. Barcelona, HERDER 1982, 116 págs.

La vocación de la mujer, las religiosas en el mundo de hoy, la vida religiosa apostólica y la vida religiosa contemplativa son los temas de estas cuatro conferencias del Cardenal Renard, pronunciadas en distintas ocasiones y reunidas ahora en este pequeño volumen. Su lectura llena de esperanza y ayuda a comprender lo que la vida religiosa femenina puede aportar a la Iglesia y al mundo de nuestro tiempo.—B. A. O.

- 2.707 SABORIDO, J. L., *Niños. Catequesis de la vida*. Santander, SAL TERRAE 1982, 176 págs.

Su autor, junto con un grupo de catequistas, nos presenta el desarrollo de una experiencia catequética realizada en un barrio obrero de Valladolid. Orientación antropológica: cada una de las trece catequesis parte de la experiencia misma del niño, iluminando ésta desde el Evangelio, para volver otra vez a la vida real del niño. Cada catequesis está ampliamente explicada, desde los objetivos y trasfondos teológicos hasta el pequeño detalle de las actividades presentadas. Se acompaña la obra con un «cassette» con las principales canciones del libro. Práctico para la ardua tarea de la catequesis a niños.—C. ROA.

FILOSOFIA

- 2.708 ATTALI, J., *La palabra y la herramienta. Modelos para la construcción de una sociedad autónoma*. Madrid, TECNOS 1981, 212 págs.

Este es un ensayo de no fácil lectura. Pretende ofrecer una perspectiva de cuál puede ser la sociedad del futuro. El autor no duda que la única salida no totalitaria posible será el socialismo: un socialismo basado en la relación humana, con la libertad como criterio de su desarrollo, sin excluir la angustia. Así «llegará por fin, con el silencio de las herramientas, el tiempo de la palabra».—F. L.

- 2.709 ALLWOOD, J. - ANDERSSON, L.-G. - DAHL, O., *Lógica para lingüistas*. Madrid, PARANINFO 1981, 204 págs.

- 2.710 BOOLE, G., *Investigación sobre las leyes del pensamiento*. Madrid, PARANINFO 1982, 374 págs.

- 2.711 MATTEWS, P. H., *Morfología. Introducción a la teoría de la estructura de la palabra*. Madrid, PARANINFO 1980, 256 págs.

Estamos ante tres obras de interés para especialistas en estos temas. *Lógica para lingüistas* es una introducción a la lógica pensada para los que se dedican al estudio del lenguaje natural. Distinto es el carácter de la obra de G. Boole, un clásico de la lógica formal que pretende descubrir las leyes del razonamiento humano y expresarlas en el lenguaje simbólico del cálculo. El libro de Mattews se circunscribe a un campo de la lingüística, hoy menos apreciado, que el autor se esfuerza en revalorizar: la morfología o estudio de las formas de las palabras.—F. L.

- 2.712 GIRARD, R., *El misterio de nuestro mundo. Claves para una interpretación antropológica. Diálogos con J. M. OUGHOURLIAN y G. LEFORT*. Salamanca, SÍGUEME 1982, 496 págs.

Todo el libro está presentado en forma de diálogo. A través de él René Girard completa y amplía su concepción antropológica, que ya expuso en *La violence et le sacré* (1972). Vuelve a su idea de que la sociedad humana está fundada en la violencia, pero en una violencia controlada por lo sagrado. Ahora la ilustra con estudios de antropología cultural, señaladamente de la tradición bíblica a la que dedica toda la segunda parte, y de psicología interindividual.—F. L.

- 2.713 ORTEGA, J. E. (Ed.), *Lecturas sobre comportamiento animal*. Madrid, SIGLO XXI DE ESPAÑA 1982, 253 págs.

Esta valiosa compilación de José Eugenio Ortega, acerca a nuestro medio intelectual un conjunto de estudios especializados sobre el tema del comportamiento animal, de notable interés aun para los no especialistas en ese campo. Han sido publicados todos a lo largo de estos últimos años en la revista americana «Science», «una de las más importantes —o quizá la más importante— de las revistas científicas generales». Unos son trabajos experimentales, otros son revisión de un tema, otros de especulación teórica. Unen la especialización con la fluidez del estilo y hasta con lo atractivo y lo curioso de algunas investigaciones. Los trabajos están distribuidos en cinco secciones: La comunicación visual, la comunicación acústica, la comunicación química, las interacciones tempranas, el medio y la lateralización. Aunque no presentan un panorama completo, la importancia del concepto de «comunicación», central en la etología, hace que la compilación no sea tampoco un mosaico fragmentario e inconexo.—I. MUÑOZ.

- 2.714 ROBINET, A., *Mitología, filosofía y cibernética. El autómatas y el pensamiento*. Madrid, TECNOS 1982, 222 págs.

A. Robinet, que es profesor de filosofía en Bruselas, dirige un centro para la aplicación de la informática al estudio cuantitativo de los textos filosóficos. Desde esta doble óptica este ensayo aborda las relaciones entre automatismo y razón. Sus reflexiones suponen un sugestivo cuestionamiento de muchas posturas que subrayan demasiado la contraposición entre dichos extremos.—I. CAMACHO.

- 2.715 SABUCO DE NANTES Y BARRERA, O., *Nueva filosofía de la naturaleza del hombre y otros escritos*. Madrid, EDITORA NACIONAL 1981, 297 págs.

La reedición de esta obra clásica en la colección «Biblioteca de Visionarios, Heterodoxos y Marginados» ha sido preparada por A. MARTÍNEZ TOMÉ. Obra escrita en el s. XVI, es admirable su actualidad. Para la autora el abandono del concepto personal de Dios trae consigo la pérdida de respeto a la naturaleza. La obra de Oliva SABUCO aparece como un modelo de orden e integración de todas las cosas en la naturaleza, y de ésta

en la gran obra de la creación. Aunque muchas de sus ideas son discutibles y otras claramente erróneas –los conocimientos científicos de su tiempo no eran los nuestros–, debemos destacar sobre todo su concepción jerarquizada, ordenada, desde una vertiente metafísica, de la naturaleza, pero siempre dentro de ella, nunca fuera y, mucho menos, en contra.–P. CASTÓN.

2.716 SAVATER, F., *Invitación a la ética*. Barcelona, ANAGRAMA 1982, 175 págs.

«Invitación a la ética» obtuvo el «X Premio Anagrama de Ensayo». En su carácter de ensayo están precisamente las mejores cualidades de la obra: exposición fácil y sugestiva, acercamiento más que sistema. No falta una suficiente exposición de conceptos: la ética, el bien, el valor, la virtud, la libertad..., condiciones de posibilidad (la acción, la voluntad, la relación con el otro), sus derivaciones más allá de la ética (el humor, el amor, lo sagrado, la muerte). Este conjunto de ideas y concepciones no llegan a constituir una exposición sistemática suficientemente completa, ni –quizá– racionalmente suficiente. Tampoco lo intenta el autor, pues busca, más que el dogma o el código, el aliento que supone toda actitud valiente y generosa. El núcleo de la ética lo concibe Savater como inmanente al hombre, no como trascendente. Las relaciones mismas de lo ético con lo sagrado –en esto difiere de muchas otras concepciones religiosas– las sitúa también en una esfera del todo inmanente, reduciendo lo sagrado a un ámbito de experiencias inefables y profundas, fruto de la imaginación creadora: es la piedad, como «contribución para estructurar una experiencia de la vida cada vez más compleja y diversificada» (pág. 132), no precisamente la fe en un Amor Personal, que interpela, alienta y salva, como Libertad radical y completa.–I. MUÑOZ.

2.717 VIDAL BENEYTO, J., *Posibilidades y límites del análisis estructural*. Madrid, EDITORA NACIONAL 1981, 542 págs.

Este libro es una recopilación de textos de estudios estructuralistas. La mayoría de los textos escogidos parten del análisis que JACOBSON y LEVI-STRAUSS hicieron en 1962 del soneto «Los Gatos» de Baudelaire. A través de ellos el autor quiere instruir a los lectores sobre el método mismo y las deficiencias que el análisis estructural tiene.–P. CASTÓN.

PSICOLOGIA

2.718 AURIOL, B., *El Yoga y la Psicoterapia. Sus aportaciones al equilibrio humano*. Barcelona, HERDER 1982, 184 págs.

El Yoga es una práctica (o, como algunos dirían, un modo de vida) de origen oriental cada vez más difundido en Occidente; pero es un fenómeno más admirado y practicado que conocido. Bernard Auriol es un psiquiatra francés de ejercicio privado que ha ido acumulando datos de investigación y de su propia experiencia clínica sobre las propiedades del Yoga. En esta obra expone las propiedades psicoterapéuticas de esta práctica. El libro es interesante porque no se limita a una presentación del Yoga y de algunos de sus ejercicios, sino que hace una especie de ensayo donde explica las relaciones entre Yoga, psicoanálisis y otras terapias. Quizás lo más interesante del libro sean las indicaciones sobre las aplicaciones del Yoga a los distintos trastornos psicopatológicos así como las explicaciones de los efectos y funcionamiento del Yoga a nivel fisiológico. Quizás le falta dilucidar si los efectos del Yoga se deben a sus aspectos específicos o a lo que comparte con otras prácticas, por ejemplo, la relajación.–W. SOTO.

- 2.719 DURÁN, L. M., *Introducción a la práctica del Rorschach*. Barcelona, HERDER 2.ª edic. 1981, 258 págs.

Lorenzo M.^a Durán es uno de los mejores especialistas en Rorschach en España y ha desarrollado su labor, sobre todo en clínica, en Mallorca. En el 1977 dió un curso de práctica del Rorschach en Palma de Mallorca para licenciados en Psicología. La metodología y el contenido de aquel curso es lo que ha publicado en este volumen. Es una obra, por tanto, dirigida a especialistas, en quienes se supone un conocimiento básico del Rorschach y de la Psicología proyectiva, y que estén interesados en especializarse en este test para su aplicación en diagnóstico clínico. Es un libro eminentemente práctico, con ejercicios guía y con prácticas a realizar por el lector, incluyéndose las soluciones para la oportuna comparación y corrección. Como material complementario tiene unas láminas subsidiarias del Rorschach, para localización de respuestas, y cartulinas clasificatorias, ya que el libro se puede separar en fichas.—W. SOTO.

- 2.720 LEYENS, J. P., *Psicología social*. Barcelona, HERDER 1982, 250 págs.

La obra de Leyens, experto en psicología experimental y social, trata de introducirnos en los fenómenos de la relación social: procesos de influencia, agresión, altruismo, ejercicio de la autoridad, etc. El autor insiste más en la importancia de la interacción social que en la de los mecanismos de la psicología individual. Digamos por último, que este interesante trabajo viene a demostrar cómo las investigaciones de psicología social efectuadas en laboratorio gozan de múltiples posibilidades de aplicación.—J. A. MORILLAS.

- 2.721 MORA, E. y otros, *Salud, poder y locura*. Madrid, FUNDAMENTOS 1982, 226 págs.

La experiencia práctica que se recoge aquí fue realizada en el campo asistencial en salud mental por un colectivo de trabajo en un barrio obrero de Barcelona. A través de ella buscaban una «alternativa popular» a la psiquiatría tradicional. A la descripción y reflexiones sobre la experiencia antecede un estudio teórico sobre los conceptos de enfermedad, salud y curación.—F. L.

- 2.722 RICHELLE, M. - DROZ, R., *Manual de Psicología. Introducción a la Psicología científica*. Barcelona, HERDER 1982, 548 págs.

Se trata de una obra en colaboración, escrita por un grupo de psicólogos franceses, suizos y belgas bajo la dirección de Marc Richelle (Profesor en Liège, Bélgica) y Rémy Droz (de la Universidad de Lausanne, Suiza). Como indica el título, es un manual de orientación científica, que se distingue por obtener sus datos por observación sistemática y experimentación. Con esta perspectiva expone las raíces biológicas y culturales del comportamiento humano y analiza algunas estructuras del comportamiento así como su modificación. Está expresamente dirigido a aquellos estudiantes que inician su etapa universitaria, a fin de presentarles la posible carrera de Psicología. Al ser un libro de orientación general, aunque no exhaustiva, puede ser útil a cuantos quieran conocer globalmente esta orientación psicológica.—W. SOTO.

- 2.723 SAHAKIAN, W. S., *Historia y sistemas de la psicología*. Madrid, TECNOS 1982, 659 págs.

La historia de la Psicología como ciencia es corta, a pesar de ser esta disciplina tan capital para el desenvolvimiento humano. William S. Sahakian, profesor en la Universidad de Suffolk (Boston, U.S.A.), retoma las aguas del curso de esta ciencia desde muy arriba, comenzando por los albores del pensamiento occidental, estudiando sus antecedentes filosóficos. Trata la historia inmediata de la psicología más desde el punto de vista corporativo que personal, estudiando el papel de las escuelas, grupos y universidades que

más han colaborado. También es interesante el capítulo dedicado a la psicología oriental y sudamericana. Por todo ello es un libro útil para estudiantes y para todo aquel que se interese por algún nombre o aspecto de la corta historia de esta disciplina.—W. SOTO.

2.724 TROCH, A., *El stress y la personalidad*. Barcelona, HERDER 1982, 178 págs.

Achim Troch dirige actualmente el gabinete de orientación de un importante centro de estudios de Alemania. El stress, que muy bien puede ser llamado la enfermedad del siglo XX, ha sido estudiado desde muchos puntos de vista. Este autor lo hace desde la psicología dinámica, «dejando hablar a los clásicos»: Hans Selye («descubridor» del stress), S. Freud y A. Adler. Por lo tanto, tras un análisis del stress y sus mecanismos, estudia más detenidamente el destino pulsional como stressor (psicoanálisis de Freud) y el «carácter nervioso» y el stress (psicología individual de Adler). No sólo pretende hacer comprensible el problema del stress, sino que ofrece ayudas para superarlo y prevenirlo.—W. SOTO.

HISTORIA

2.725 BOUTRUCHE, R., *Señorío y feudalismo*. Vol. 1: *Los vínculos de dependencia*. Madrid, SIGLO XXI DE ESPAÑA 1980, 348 págs.

Profesor de historia en la Sorbona, el autor ha estructurado su estudio sobre el feudalismo en tres volúmenes, que se corresponden con las tres etapas de desarrollo del mismo. En este primero se estudian sus orígenes y primeros pasos hasta fines del siglo X. Es de destacar el método empleado: historia comparada; ello enriquece notablemente los contenidos.—I. CAMACHO.

2.726 CUENCA TORIBIO, J. M., *Andalucía, historia de un pueblo (... a.C. - 1982)*. Madrid, ESPASA-CALPE 1982, 516 págs.

Esta quiere ser una obra de síntesis, que resume la preocupación de su autor, bien puesta de manifiesto en innumerables estudios parciales sobre el tema. Lo que ahora se abarca es la historia toda, desde la prehistoria hasta el momento presente, con ese estilo accesible y ameno que es característico del autor. Su preocupación central es la de develar el sentido de la identidad andaluza y la riqueza de esta región, de la que es buena expresión su compleja y diversificada historia.—I. CAMACHO.

2.727 DOMÍNGUEZ DEL VAL, U., *Leandro de Sevilla y la lucha contra el arrianismo*. Madrid, EDITORA NACIONAL 1981, 541 págs.

La obra que presentamos se estructura en tres partes. La primera recoge los elementos y datos propios de una Patrología sobre San Leandro de Sevilla. Llama la atención en esta parte la ausencia de capítulos, en cuyo lugar se encuentra el enunciado de unos epígrafes, bajo los que se recopilan todos los datos que sobre el santo nos ofrecen las fuentes escritas de la época. La segunda parte es un comentario personal, por temas, del libro del Sevillano *De Institutione Virginum*. Los temas están muy bien tratados y el autor compara sus interpretaciones con las de otros autores (especialmente con las de A. Linage Conde, con quien casi siempre están en desacuerdo). Estas dos primeras partes están elaboradas aduciendo los documentos escritos de la época, lo que significa que el lector tiene que habérselas frecuentemente con textos latinos (desgraciadamente esto disminuirá el número de lectores). La tercera parte recopila en traducción castellana un conjunto de textos sobre el arrianismo tomados de diversos autores cristianos de la época de Leandro. Es probablemente la más amplia selección de textos sobre el tema. Esta última parte justifica de algún modo el título que se da a la obra.—C. GRANADO.

2.728 *Historia contemporánea. Vol. I: De las revoluciones burguesas a 1914.* Madrid, ALHAMBRA 1982, 446 págs.

2.729 *Historia contemporánea. Vol. II: El siglo XX (1914-1980).* Madrid, ALHAMBRA 1982, 422 págs.

En estos dos volúmenes se da una visión muy sintética de la historia mundial desde 1770 a 1980, con abundancia de mapas y gráficas que ilustran la narración y una bibliografía suficiente que introduce a un nivel de más profundidad a quien se interese por los temas. Predomina en ellos la visión de conjunto y el acopio de los datos básicos en que toda historia se apoya más que la crítica de lo sucedido. Con ello se obtiene una obra de orientación general en la historia de nuestros días, dedicada especialmente a quienes la conocen poco o no la conocen en absoluto.—A. NAVAS.

2.730 RODRÍGUEZ NEILA, J. F., *Sociedad y Administración local en la Bética romana.* Córdoba, MONTE DE PIEDAD Y CAJA DE AHORROS 1981, 187 págs. y 5 láms.

Se trata de un estudio sobre las minorías dirigentes de las ciudades de la provincia Bética, en el que se pretende llegar a conocer cuáles son los factores de su cohesión interna, cuál fue la promoción hacia altos cargos de Roma, cuáles las preocupaciones de los promovidos por los intereses de sus municipios de origen, etc. La obra tiene tras sí el respaldo de una tesis doctoral del propio autor, mucho más extensa y profunda, que le permite realizar aquí una seria síntesis, llena de claridad y de erudición al mismo tiempo. El autor es merecedor de todo elogio, así como la Obra Cultural de la Caja de Ahorros de Córdoba, que ya cuenta en su haber con una serie de buenas publicaciones que constituyen la Colección Universidad, de la que la presente obra es el n.º 10.—M. SOTOMAYOR.

2.731 SETIÉN, J., *El movimiento obrero y el sindicalismo de clase en España (1939-1981).* Madrid, EDICIONES DE LA TORRE 1982, 170 págs.

El autor es miembro del Comité Central del PCE. Su análisis del movimiento obrero y sindical se centra sobre todo en la etapa que nace en 1975. Es una crónica detallada que acaba en el Acuerdo Nacional de Empleo de 1981. En general Julio Setién adopta una postura que puede situarse dentro del ala moderada del PCE.—I. CAMACHO.

2.732 TUÑÓN DE LARA, M. (Ed.), *Historia de España. Vol. II: Romanismo y Germanismo. El despertar de los pueblos hispánicos (siglos IV-X).* Barcelona, LABOR 1981, 552 págs.

2.733 TUÑÓN DE LARA, M. (Ed.), *Historia de España. Vol. III: España musulmana (siglos VIII-XV).* Barcelona, LABOR 1982, 558 págs.

Rechazando, con razón, la periodización clásica, el tomo II abarca todo un período de transición que va desde la crisis del imperio romano en el s. III hasta la formación de los reinos cristianos de nuestra Península. Juan José Sayas estudia la época del Bajo Imperio (p. 21-214) y Luis A. García Moreno las invasiones, la época visigoda y los reinos y condados cristianos hasta el s. X (p. 243-505). Los autores reconstruyen el desarrollo político de sus respectivas épocas, pero, con criterio moderno, se esfuerzan, sobre todo, por profundizar en los aspectos económicos y sociales que permitan conocer las condiciones de vida de toda la sociedad hispana de la época. La exposición es clara y amena, lo que permite una lectura fácil y agradable de la obra de estos dos conocidos especialistas. El volumen termina con unos cuadros cronológicos (p. 507-529) y unos útiles índices onomásticos y toponímicos (p. 530-546). El vol. III está dedicado a la España dominada por el Islam. La autora de este volumen, Rachel Arié, es arabista y ha dedicado muchos años al estudio y publicación de temas relacionados con la historia y la cultura hispano-musul-

manas. Esta preparación le permite intentar esta lograda síntesis histórica de siete siglos, insistiendo especialmente en las instituciones, en las estructuras sociales, económicas y religiosas, pero atendiendo también cumplidamente a los aspectos de la guerra, la diplomacia, la vida intelectual, y al desarrollo del arte. También en este volumen encontramos apéndices muy útiles, como son los cuadros genealógicos, los cronológicos y los índices onomásticos y toponímicos.—M. SOTOMAYOR.

- 2.734 TUÑÓN DE LARA, M. (Ed.), *Historia de España*. Tomo VI: *América hispánica (1492-1898)*. Barcelona, LABOR 1983, 526 págs.

En este nuevo tomo se aborda en su conjunto la empresa americana de España, con la novedad de que toda la obra corre a cargo de un solo autor, (Guillermo Céspedes del Castillo), hecho algo sorprendente en una empresa de colaboración como la colección a la que pertenece. Con ello este volumen gana en unidad de tema y desarrollo, adquiriendo el aspecto de una monografía. La cronología en este caso en lugar de estar desarrollada de modo paralelo para ver la conexión con otros acontecimientos mundiales es meramente lineal, con lo que se pierde algo la visión de conjunto. Por lo demás sigue en la línea habitual de concisión y síntesis común a otros volúmenes.—A. NAVAS.

- 2.735 TUÑÓN DE LARA, M. (Ed.), *Historia de España*. Tomo VII: *Centralismo, Ilustración y agonía del Antiguo Régimen (1715-1833)*. Barcelona, LABOR, 2.^a edición, 1981, 488 págs.

Volumen de la colección dedicado a casi la totalidad del siglo XVIII y al primer tercio del XIX. La primera parte está dedicada a la realidad socioeconómica española. La segunda, al alcance político de los reinados de la época. La tercera, al mundo cultural que impregna la vida española del momento. Su bibliografía y la presentación sintética de los temas continúan en la línea habitual de esta obra en colaboración, de gran utilidad para los estudiosos de nuestra historia.—A. NAVAS.

- 2.736 VELARDE FUERTES, J., *El libertino y el espíritu del capitalismo*. Madrid, PI-RÁMIDE 1981, 158 págs.

Estas páginas sintetizan el esfuerzo investigador del Prof. Velarde durante más de diez años. En ellas se estudia el papel de la masonería, y la figura del libertino que se considera su precedente inequívoco, en el origen y desarrollo del capitalismo. En el prólogo se explica la larga gestación de esta breve obra, así como las líneas de investigación que abordará de inmediato su autor. Su erudición en el campo de la historia y de las ideas es manifiesta.—I. CAMACHO.

CIENCIAS HUMANAS Y SOCIALES

- 2.737 AZCÁRATE, M., *Crisis del eurocomunismo*. Barcelona, ARGOS VERGARA 1982, 350 págs.

El autor de este libro, en los últimos años, ha defendido posiciones renovadoras frente a Santiago Carrillo y a otros veteranos del PCE. En noviembre de 1981 fue expulsado del Comité Central junto con un grupo de dirigentes de las generaciones más jóvenes. Comunista desde los 17 años, a los 65 se encuentra fuera del partido en contra de su voluntad. Estos hechos constituyen la base de sus reflexiones sobre el papel de la Unión Soviética, del «socialismo real», de la crisis del Estado, de la experiencia Mitterrand y del comunismo italiano, además del análisis puntual que hace de la crisis por la que atraviesa el PCE en la actualidad.—P. CASTÓN.

- 2.738 BETTIN, G., *Los sociólogos de la ciudad*. Barcelona, GUSTAVO GILI 1982, 202 págs.

La sociología urbana es una especialidad que cada día está adquiriendo más importancia. Y este libro nos ofrece la oportunidad de documentarnos sobre el pensamiento sociológico acerca de la ciudad occidental. Examina las etapas fundamentales de la ciudad occidental en los estudios clásicos de M. Weber, K. Marx, F. Engels y G. Simmel, y los más recientes de la Escuela Ecológica de Chicago, de H. Lefebvre y M. Castells. La imagen sociológica de la ciudad contemporánea reclama una nueva relación entre teoría, investigación y praxis política y, por tanto, una atenta reflexión sobre la función del sociólogo.—C. B.

- 2.739 BISKY, L., *Crítica de la teoría burguesa de la comunicación de masas*. Madrid, EDICIONES DE LA TORRE 1982, 222 págs.

Esta crítica está hecha por un científico de la Alemania Oriental desde la óptica del marxismo. Pasa revista a las principales corrientes occidentales (burguesas, les llama el autor) de la comunicación de masas. Las analiza críticamente, poniendo al mismo tiempo las bases para lo que podría ser una teoría marxista al respecto.—F. L.

- 2.740 BOTTOMORE, T., *Sociología política*. Madrid, AGUILAR 1981, 237 págs.

Esta obra aborda la cuestión tan crucial de la relación entre ciencia política y acción política. La multiplicidad de paradigmas que caracterizan hoy a las ciencias sociales, excluye toda posibilidad de extraer de manera directa y sin polémica los «elementos» o «principios» de la sociología política. Cuestiones como cuál es su objeto, cuáles son los problemas y soluciones que la configuran como un campo de investigación científica, sólo pueden dilucidarse confrontando los diferentes paradigmas y viéndolos en el contexto de una evolución histórica. En los diversos capítulos del libro analiza esta confrontación de paradigmas en el análisis de la democracia y las clases sociales, los partidos políticos y los movimientos sociales, los sistemas políticos, el cambio político, el nacionalismo y su desarrollo.—P. CASTÓN.

- 2.741 CAZORLA, J. (Ed.), *Emigración y retorno: una perspectiva europea*. Madrid, INSTITUTO ESPAÑOL DE EMIGRACIÓN 1981, 328 págs.

En octubre de 1977 casi medio centenar de expertos españoles y extranjeros se dieron cita en Granada para celebrar un seminario sobre los problemas de la emigración en el área mediterránea. El cierto retraso con que se publicaron las ponencias allí presentadas no la privan de interés. Particular relevancia adquiere el tema del retorno, así como el de las migraciones interiores, sobre todo en España.—I. CAMACHO.

- 2.742 *La Constitución española de 1978. Un análisis comparado*. Roma, INSTITUTO JURÍDICO ESPAÑOL - UNIVERSIDAD INTERNACIONAL MENÉNDEZ PELAYO 1982, 110 págs.

Se recogen en este volumen las ponencias de un seminario sobre el tema celebrado en el recientemente renovado Instituto Jurídico Español de Roma. La contribución principal se debe al Prof. Lucas Verdú, con un largo estudio sobre el pluralismo político. Intervienen también los profesores Hernández Gil, Nieto y Gimbernat.—I. CAMACHO.

- 2.743 FEENBERG, A., *Más allá de la supervivencia. El debate ecológico*. Madrid, TECNOS 1982, 92 págs.

Estamos ante una sintética exposición del debate ecológico, personalizado en dos biólogos norteamericanos. De un lado, Paul Ehrlich, para quien los problemas tienen su origen en la superpoblación de la tierra. Frente a él, Barry Commoner defiende que la causa está en las tecnologías contaminantes.—I. CAMACHO.

- 2.744 FINKIELKRAUT, A., *La nueva derecha americana (La Revancha y la Utopía)*. Barcelona, ANAGRAMA 1982, 90 págs.

Este ensayo sobre «la nueva derecha americana» es fruto de la investigación realizada por el autor en Estados Unidos hace unos años, cuando nació el movimiento que ha llevado a Reagan a la Casablanca. La reacción frente al «Estado asistencial», frente al tercermundismo de Carter (prevalencia del eje N-S sobre la preocupación por el eje E-O), la alarma por el creciente expansionismo soviético, la preocupación por la moral familiar y por el patriotismo humillado son algunos de los indicios y móviles de este movimiento ideológico, aquí estudiados. La «Revancha» frente a las alarmas apuntadas lleva a la «Utopía», la del Capitalismo. «Extraña América que, incluso a un recién llegado, sorprende por sus disparidades, por la contigüidad violenta de la gran riqueza y de la miseria total, por la ausencia de solidaridad social —y que, para blanquearse a sí misma, encarga a su nuevo Presidente que corrija los excesos del «Estado-Providencia» (pág. 12).—I. MUÑOZ.

- 2.745 GARCÍA BARBANCHO, A., *Población, empleo y paro*. Madrid, PIRÁMIDE 1982, 158 págs.

Aunque el título puede ser algo engañoso, el objeto de este libro es divulgar la demografía en general y la demografía española en particular. Su autor está bien acreditado en este campo y se esfuerza en esta obra por seleccionar las estadísticas de mayor fiabilidad. A partir de ellas presenta al lector no especializado los problemas básicos de la población española. Obra accesible y de gran valor pedagógico.—I. CAMACHO.

- 2.746 GARCÍA SAN MIGUEL, L., *Teoría de la transición. Un análisis del modelo español 1973-1978*. Madrid, EDITORA NACIONAL 1981, 188 págs.

«Este libro es el producto de una mentalidad reformista que se ha ido gestando a lo largo de bastantes años», confiesa el autor, que arrancó de una oposición democrática más radicalizada hacia 1970. Los primeros capítulos de este libro datan de 1972 y plantea la posibilidad de una democratización del régimen franquista. Lo que sigue luego es más bien una crónica de esa democratización que termina con un toque de alerta a los problemas que se acumulan a finales de 1980 ante los españoles del nuevo régimen.—I. CAMACHO.

- 2.747 MORAGAS, M. (Ed.), *Sociología de la comunicación de masas*. Barcelona, GUSTAVO GILI 1982, 2.^a edición revisada y ampliada, 614 págs.

La segunda edición de este libro sobre sociología de los medios de comunicación es una prueba de su interés. Se trata de una recopilación de textos de autores clásicos para estudiantes, profesores, profesionales e interesados en la comunicación de masas. El libro consta de tres partes. La primera, más sociológica, está dedicada a las grandes líneas de la investigación en los medios de comunicación. La segunda, a los efectos de los *mass-media* en la sociedad; la tercera parte está dedicada a la propaganda política.—C. B.

2.748 *Paro y reestructuración económica*. Madrid, ESIC 1981, 128 págs.

Se recogen aquí los trabajos presentados en el II Simposio internacional de economía social de mercado, que reunió a importantes especialistas españoles y alemanes. Todo el esfuerzo de los allí convocados se orientó a determinar cuál puede ser la aportación de los distintos sectores a la creación de empleo, así como las condiciones a que debe atenerse su actividad para favorecer la consecución de tan deseado objetivo.—I. CAMACHO.

2.749 REGALES, A., *Literatura de agitación y propaganda*. Madrid, EDICIONES DE LA TORRE 1981, 156 págs.

El profesor de alemán A. Regales ha recopilado una antología de textos de autores alemanes de la literatura llamada *agitprop* (agitación y propaganda). Son textos escritos todos ellos en nuestro siglo y con connotaciones políticas muy diversas. Muchos de estos textos se escribieron en los años de la agitación universitaria mundial, simbolizada en el mayo del 68 francés. Son textos *comprometidos*, que dan a conocer *otra* literatura.—P. CASTÓN.

2.750 VOLTES BAU, P., *Historia de la empresa española. La evolución empresarial dentro de la economía española*. Barcelona, HISPANO-EUROPEA 1979, 510 págs.

Podemos considerar esta obra como una historia de la economía española vista desde la perspectiva de la empresa. Para ello se han delimitado 20 sectores empresariales, cuya historia se analiza en sendos capítulos. Otros capítulos estudian aspectos complementarios, legislativos o contables, así como la empresa pública, las empresas extranjeras o la concentración empresarial. La obra fue galardonada con el 7.º Premio Pedro Prat Gallí.—I. CAMACHO.

VARIOS

2.751 ALSINA, J., *Los orígenes helénicos de la medicina occidental*. Barcelona, LABOR 1982, 194 págs.

Se reúnen aquí varios estudios sobre la medicina griega, elaborados por el autor como consecuencia de sus contactos con la obra de Hipócrates, cuyos tratados él mismo está editando en Cataluña. Hipócrates y Galeno son los autores griegos más estudiados, pero también hay un par de trabajos sobre el Renacimiento, que enlazan la tradición griega con la medicina actual.—F. L.

2.752 BOBBIO, N., *El problema de la guerra y las vías de la paz*. Barcelona, GEDISA 1982, 204 págs.

Catedrático de filosofía de la política en Turín y uno de los más conocidos exponentes del pensamiento italiano actual, Norberto Bobbio recoge aquí seis ensayos escritos entre 1965 y 1975 sobre la guerra y la paz y sus repercusiones sobre los derechos humanos y la no violencia. Sus planteamientos reflejan la nueva situación mundial producida por la existencia de las armas atómicas. Ante ella el autor aboga decididamente por una postura de no violencia.—I. CAMACHO.

2.753 ELTON, M., *El derecho de los padres a la educación de sus hijos*. Pamplona, EUNSA 1982, 230 págs.

2.754 OTERO, O. F., *La libertad en la familia*. Pamplona, EUNSA 1982, 228 págs.

2.755 VAREA, J. L. - SAEZ, R. M., *Los niños leen*. Pamplona, EUNSA 1982, 304 págs.

María Elton quiere mostrar la razón de ser y las consecuencias de ese derecho de los padres en la compleja realidad educativa actual. Para ello parte de una concepción ética del hombre como ser libre y perfeccionable en línea con la tradición tomista. La importancia de la libertad en la educación es el tema central de la obra de Oliveros F. Otero, que está dirigida a los llamados orientadores familiares. Su estudio de la libertad está hecho desde la psicología evolutiva y social. *Los niños leen* es una selección de reseñas bibliográficas sobre libros aparecidos entre 1974 y 1981 para niños, ordenadas según los distintos años de preescolar y EGB.—F. L.

2.756 HERNÁNDEZ, A., *Donde la vieja Castilla se acaba*. Madrid, EDICIONES DE LA TORRE 1982, 174 págs.

2.757 SANZ, I. - SANTAMARÍA, J. M., *Viaje por la cuenca del río Pirón*. Madrid, EDICIONES DE LA TORRE 1982, 108 págs.

Dos libros sobre Castilla. El primero se centra en la provincia de Soria: son notas para viajar por sus tierras y para pensar desde allí. El segundo es la crónica de un viaje de cuatro jornadas a lo largo del río Pirón, en que se descubre tanta vida creada en torno suyo.—F. L.

2.758 HUMBOLDT, A., *Del Orinoco al Amazonas. Viaje a las regiones equinociales del nuevo continente*. Barcelona, LABOR 1982, 396 págs.

Relato del viaje realizado entre 1799 y 1804 por el ilustre naturalista alemán Alejandro de Humboldt. El espíritu de observación del autor y su paciente tarea de sistematización de datos son elementos que siguen manteniendo vivo el interés por estas páginas.—F. L.

2.759 LACHAGA, J. M., *El pueblo hispano en USA. Minorías étnicas y la Iglesia Católica*. Bilbao, DESCLÉE 1982, 270 págs.

No es la primera vez que José M.^a Lachaga aborda el tema de las minorías étnicas en relación con la Iglesia. Ahora le toca el turno a los hispanos en EE.UU. A través de un análisis histórico y de una presentación sistemática de los problemas (son las dos partes de la obra), se va demostrando cómo la Iglesia Católica marcha en este campo con retraso en relación incluso con la sociedad civil en que se inserta. Es un libro cargado de denuncia.—I. CAMACHO.

2.760 VANIER, J., *Una nueva visión del amor*. Madrid, NARCEA 1982, 110 págs.

Miembro de la comunidad de «El Arca», Jean Vanier se ha dedicado desde 1964, primero en Europa y luego en India y Bangladesh, al cuidado de deficientes mentales adultos. En medio de ellos ha descubierto una nueva visión del amor, que nos ofrece en estas páginas llenas de calor y de optimismo.—B. A. O.